
今日观察

 马光远

虽然大城市的需求仍然是存在
的，库存可以消化完，但中国住房
已经告别短缺，房地产债务和杠杆
已经足够高，靠房地产维持漂亮数
据的日子屈指可数。

央行与银监会在“十一黄金
周”之前出台的房贷新政，可谓吹
响了“救市”政策的最强音。

(10月9日《新京报》）

房贷新政不仅让2008年救市时
使用的七折利率优惠重出江湖，同
时，还出台了超乎市场预期的首套
房贷的认定标准。按照这个标准，
对拥有1套住房并已结清相应购房
贷款的家庭，为改善居住条件再次
申请贷款购买普通商品住房，银行
业金融机构执行首套房贷款政策；
同时还规定，对已经取消限购或者
没有限购的城市，对拥有2套及以

上住房并已结清相应购房贷款的家
庭，银行有确定首付比例和贷款利
率水平的权利。

这意味着，除了北上广深四个
一线城市，全国所有的城市购买二
套或者二套以上的住房，都有可能
享受首套房贷的三折首付和七折利
率优惠。这种在信贷层面大尺度的
宽松，不仅意味着之前三套禁止贷
款政策寿终正寝，也意味着，一线
城市之外的房贷不再分居住需求和
投资需求。这完全是一种为去库
存、挽救房地产的贷款政策，甚至
比2008年的房贷政策都要宽松。这
也意味着，在经历五年的金融危机
周期之后，中国经济对房地产的依
赖更为严重。

大尺度救市并非因为房地产要
崩盘

对于出台救市政策的初衷，有
人解读为如果不救市，中国的房地
产市场会崩盘，从而有可能将中国
经济带入无底深渊。这似乎是一个
看上去很合理的逻辑，但并不符合

中国房地产市场的实际。
的确，1到8月份的房地产投资、

销售、新房开工量等数据都特别难
看，特别是流入房地产行业的资金，
前8个月的增速只有2.7%，创下房地
产市场化以来最低的增速，似乎社
会资本正在离开房地产。

但我们也应该看到，尽管整个
房地产行业在调整，但房地产行业
并没有差到要崩盘的程度。且不说
很多城市价格的下降幅度很小，上
半年，200多家房地产上市公司的
毛利率仍然在30%以上，净利润率
在14%以上，比制造业的日子不知
道要好多少。对一个毛利率高达
30%以上的行业谈“崩盘”实属无
稽之谈。

所以，此次大尺度救市，绝非
房地产市场要崩盘，而是整个房地
产行业如果不能保持一个亢奋的状
态，中国经济的日子就不好过。房
贷新政不是只去救房地产，而是通
过救房地产让中国经济的数字漂亮
一点而已。

很显然，目前的房地产市场并
没有到这个程度。但过惯了好日子
的开发商，以及高度依赖房地产的
地方政府并不愿意过苦日子。然
而，从目前房地产市场的情况看，
房地产市场要回到以前亢奋的状态
概率几乎为零。

靠房地产维持漂亮数据的日子
不多了

今天的房地产市场，面临三个
和过去完全不同的变化：其一，过
去买房炒房者，都变成了卖房者，
这是房地产市场最大的变化，看不
到这个变化的，都没意识到死亡的
逼近。

其二，80%以上的城市住房供
应已经严重过剩。除了几个一线城
市、热点城市、一小部分的省会城
市，住房库存的消化周期已经到了
红色警报线，一些地方的库存甚至
需要消化至少10年。

其三，社会资金正在撤离房地
产市场。这三大变化是房地产当前
的基本面，这个基本面和2008年完

全不同，也意味着政策实施后的效
果也不能和2008年相提并论。特别
是，由于美国退出量化宽松政策，
中国房地产市场的流动性总体会很
紧张。在这种情况下，房地产市场
不可能像过去一样。

笔者认为，未来房地产市场会
出现“三个 20%”的分化：只有
20%的开发商会活下来；只有20%
的城市住房具有投资价值；只有
20%的楼盘才值得买。剩下的城
市，房子几乎不存在任何投资价
值，而会回归居住属性。

中国住房已经告别短缺，中国
的房地产债务和杠杆已经足够高，
靠房地产维持漂亮数据的日子屈指
可数。在中国，随着住房投资没有
价值，很多房子可能永远卖不出
去，这是市场的基本规律，逃无可
逃。但热点城市、大城市、人口未
来流入的城市的需求仍然是存在
的，库存是可以消化完的，一旦救
市政策丧失理性，你就必须同样非
理性地下决心买房。

房贷新政不是只救房市

画里有话画里有话

晚报观点
新闻：“苹果丢了!5个苹果呢！”10月

2日上午，一个打扮时髦的年轻姑娘慌张
报案。值班民警随即准备调出监控录像
追查。“警察同志，我们就是丢了5个红富
士苹果，不是苹果手机。”年轻姑娘的母亲
告诉民警。（重庆晨报10月8日）

点点评：再不快找就被吃了。

新闻：喝掉KTV洗手间洗手液，口
吐白沫，假装醉酒借此逃单……这是年
仅 20 岁的侯林在过去一年多来经常上
演的伎俩。他曾先后 7 次逃单，共计
11929 元。近日，这名小伙因屡次逃单
和盗窃，被告上了法院。

（华西都市报10月8日）
点点评：洗手液的钱也得赔。

新闻：孔子故里山东曲阜市日前推出
“百姓儒学”工程，每个村庄将配备一名儒
学讲师，还将实现一村一座儒学书屋，一
村一台儒学新剧，一家一箴儒学家训，力
争再现“至今东鲁遗风在，十万人家尽读
书”的盛景。（大河报10月8日）

点点评：很壮观。

新闻：燕郊东方御景小区，物业雇
请的保安以暴力阻挠业主维权。业主组
队练咏春拳，请来八卦掌师傅教推手，

以壮声势。最终保安队长因打人被拘，
业主也成立业委会，从武术维权开始转
向法制维权。（新京报10月8日）

点点评：金庸先生给评评。

新闻：近日，一名美国男子看到自
己常接济的老年乞丐开着比自己还好的
车，当场情绪失控，在路边大骂这名乞
丐。（中新网10月8日）

点点评：羡慕嫉妒恨。

新闻：国庆期间，途经开阳高速江
门段的驾驶人见到，高速上出现了有

“交警巡逻”标志的仿真警车。市高速交
警三大队在开阳高速事故易发路段增设
了仿真警车和频闪灯，称此举可“预防
和减少交通事故发生”。

（南方都市报10月8日）
点点评：比站个假人强。
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据媒体报道，山东济
南一居民楼出现楼体柱子
多处开裂，用透明胶带捆

绑固定的情况。现场四单
元顶楼位置两根悬在半空
的柱子由两根绳子拽住，

一些居民反映，出家门时
十分担忧，有时只得抱头
出行。

刘俊 文/图
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 谢松波

今年8月底，国家食品药品监督管
理总局下发《关于开展儿童食品和校园
及其周边食品安全专项整治工作的通
知》，9月起，将严查校园周边劣质食
品。目前新学期开学已经一个多月，记
者走访发现，在洛阳涧西区多家中小学
门口均能发现名为“素火爆鸡筋”、“烤
板鸭”等五花八门的“五毛零食”。

（10月8日《大河报》）

长期以来，学校门口摊贩售卖的廉
价零食，已经成为学生时代的一种独特
记忆，这些五花八门的零食为枯燥的校
园生活增添了不少乐趣。与此同时，由
于这些零食只追求味蕾上的享受，对食
品安全、营养价值却置之不顾，由此引
发社会及家长对食品安全的担忧也是如
影随形。前不久，在四川省达州市，8
名孩子因吃了在学校周边摊贩买的“五
毛零食”而造成1死7住院的事件，在社
会上引起巨大反响，学校周边的零食安
全再次成为公共议题出现在公众面前。

其实“五毛零食”由来已久，平常
它都是以不起眼的“角色”在社会上流
通，一旦展开食品安全监察或发生类似
食品中毒事件，它才会以公众讨伐对象
的“身份”示众，但风口过去，“五毛食
品”依旧在街头巷尾、学校摊贩等地

“笑春风”，如此循环往复。
这种循环往复首先展现出我们对类

似“五毛零食”的危害性认识不足。很
多“五毛零食”都含有食品添加剂，曾
有媒体报道，有种叫“干瓣豆”的零
食，竟然含有15种添加剂。对于正处在
生长发育期的孩子来讲，这些添加剂对
他们的身体造成不同程度的不良影响。
这些“五毛零食”虽然抓住了孩子们的
胃，却伤了孩子们的身体，因此，对

“五毛零食”的管控应该是一个持续的过
程，而不能是运动式的“一阵风”。

一个不容忽视的现实是，目前我们
对儿童食品质量的管控还存在诸多问
题，就拿洛阳来说，截止到今年 6 月
底，洛阳全市颁发食品生产许可证的食
品生产企业共有 366 家，而专门生产儿
童食品的企业则暂无统计。由于儿童食
品安全范围的界定比较模糊，相关部门
在对其进行管控时，难免会遇到因无章
可循而监管乏力的现象，再加上卖“五
毛零食”的小摊多属于流动摊贩，在治
理过程中存在诸多矛盾。

当然，要想从根本上解决该问题，
仅仅将目光盯在学校门口摊贩身上还不
够，因为学生离开校园后在街边的任何
商店都有可能买到类似零食，这就需要
加强食品生产源头的管控，形成各部门
联动态势。如此才能铲除“五毛零食”
的生存土壤，让孩子们远离问题零食的
伤害。与此同时，在商家为牟取利益而
不择手段的背景下，要加大对此的惩治
力度，并建立针对食品摊贩和食品生产
厂家的诚信档案，只有让市场行为更规
范，才能还孩子们的食品安全一片“蓝
天”。

莫让“五毛零食”伤了舌尖上的童年

胶带楼

网言个论

 戴忠群

当下，受极个别不良案
例的影响，很多年轻人对帮
助老人心有余悸，出门不愿
多事，遇到老年人有困难
时，哪怕是举手之劳，也不
愿意帮忙，怕惹上不必要的
麻烦，总是躲的远远的，让
求助者很是心寒。

前几日，几位老年朋友
结伴开着私家车去游玩，老
伙计们兴致勃勃的在那里玩
了一天，傍晚返回老城途中，
不料汽车却抛了锚，无法再
走。几位老人下车后，站在
路边准备向返回城里的车辆
求援，未等多时，过来一辆豪
华时尚的中型越野车，心想

这下子有希望了，慌忙叫停
后，从车窗看进去，里面坐着
几位打扮入时的时尚男女青
年，他们相继看了几眼老人
后，二话没说，加大油门，一
溜烟地开跑了。望着那几位
时尚的青年人远去，几位老
人直摇头，未到冬天就感到
了一阵心寒。

发生的这一幕，让笔者想
起一位朋友出访欧州时遇到
的一件小事：一天，他们坐着
公务车在公路上奔跑，路过公
路边一处非常壮观的风景，于
是把车停在路边，下车去欣赏
美景，就这么一停，不大一会
儿工夫，有多辆路过此地的小
轿车也停了下来，他们以为车
子抛锚了，便大声向他们询
问，“需要帮忙吗？”

这些帮忙的都是些素不
相识的异国朋友，从穿着举

止上看，都是很时尚的人，他
们这小小的举动，让下车观
风景的国人心里热乎乎的，
大家不约而同的说：这是文
明的力量，时尚的经典，事不
大，让人心暖。

出门在外，谁都会碰到
需要别人帮忙的时候，出手
帮一下忙，也许困难就解决
了，互相帮助，是一种传统美
德，做人的基本道德，也是社
会的一种时尚。这里提到的
那几位时尚青年男女，当看
到有人需要帮助时，他们却
视而不见，“多一事不如少一
事”的心态。诚然，这几位年
轻人不帮忙，也不是说有多
大的错，不过这是对基本文
明素质的考验，既然是当代
时尚人，就要做时尚事，乐于
助人，做这样的时尚人才有
更大意义。

从怕“多事”到文明的缺失

新闻点点评

@图宾根木匠(影评人):
再发展下去，影院电影可能
会成为被包养的业态，不就
几亿票房吗？打车软件还补
贴了 10 几 20 亿，哪家电商
要拉流量，请一千万观众看
电影也不是难事。或者就靠
广告，一是电影里的广告，
只要到位，广告主买单在影
院里放；或者票务客户端弄
个广告什么的，只要用这客
户端就免费领票，影院电影
彻底成为广告载体。

@ 桔 子 树 小 窝 （作
家）：中国目前不能在自然
科学领域取得诺奖，主要原
因是基础研究的积累不足。
诺奖一般发的是 10 到 20 年
前的成果，而一个诺奖级成
果，其相关领域起码需要20
年以上的充分发展，这是一
个整体工程。中国目前最需
要的是时间，其次是整体投
入，而不是每次诺奖开票之
后，从各种鸡毛蒜皮的角度
找差距，找自卑。

@波子哥-廖新波:某
电台刚采访我何以防控登革
热到埃博拉。简言之：两个
病都是出血热，两个都没有
效治疗办法；两个都是从预
防着手，两个都可防。登者
自限性强，埃者致死率高。
前者蚊子传播，后者很可能
是与动物接触而传染给人。
前者消灭蚊子孳生地，后者
明白人与人传播途径有三：
接触传播，注射传播与性交
传播。

微言大义


